

第一章 個人と宇宙との關係

第一章 個人と宇宙との関係

古代カリシヤ文明は、都市の城壁のなかで育くま小さ。實際、近代文明は全て、煉瓦と漆喰(6)で出来た搖籃を持つてゐる。

此等城壁は、人々の精神にての痕跡(7)は、深く留めてゐて、我々の精神の見晴しの本拠へ「分割支配」の原理を樹立したのである。

、征服地同志令立對抗せしむることによつて、

征服地を確保する習慣正我々の精神に生ぜしむる。

我々は、もとより知識、知識、人よし自然と主令離する。

自らは、我々は、我々に對して自ら築

張ひ疑ひりと掛けしめのびある。まさら焉に是、我々に認めらるべる。まさら焉に是、我々の命に奮闘せぬまらまひのびある。

アーティアン族侵入者(8)が印度に現は小ち時、印度は広大な森林(9)であります。

者は急速に小王利用し左。此等の森林は、彼等は太陽の猛烈な暑さや、熱帶の暴風雨の惨害を避けしむる場所提供し、又、家畜の牧場、生贊の火の燃料、並びに小屋建ての材料を提供し左。族長王戴^ハて、左ノアリアンの氏族が方々の森林に帶へ定位し左。これは、自然の保護の利があり、食物や水が多量にあつ左。

かくて、印度には、文明は森林に生誕し、そして、この起源于環境との故に、独特の性格王帶^ハたのがある。印度文明は、自然の広大な生命によつて取囲まざ、養はれ、又、着衣せら小をのがある。そして、移り變る自然の旅相と最も密接な、最も恒久的な支流を左の⁽⁹⁾である。

かゝる生活は、生活権準王低下するニヒよつて、人間の智慧を鈍くし、且つ、進歩への刺戟を弱める傾向がある。考へらるる久远の知小を以。然し、古代印度に於くは、森林生活の事情は、人間の精神を鈍らせず左し

、又人了。活力を弱くせれ、唯精神に
特徴の方向を与へ左のみだと云ふことをか
るのである。自然の生長物と絶えず接觸して
ゐ左のひ、印度人の頭は、自命の獲得物の周
りに虎壁を築いて行つては、自命の領土を拡
げる欲望に燃はざまかづきのひある。印度
人の目的は、獲得するこゝで多くて、はつ
りと了解するこゝと、即ち環境と共に生長し
、生長して環境の一部となるこゝによつて、
自命の意識を拡げることひある。印度人は
、眞理とは凡てを含するものひあると思ひ
、存在には絶対的孤立は無く、真理に達する
唯一の道は、自己の本領走凡ての事物に貫徹
せしむるこゝに在ると思つた。人らの精神と
宇宙の精神との大きな力を調和せ実現するこ
そが、古代印度の森に栖みる聖賢の努力ひあ
つた。
烟に道を譲る時以来左。そして、富有寺都
か、あちこちに發生しつ。世界の張子の全て
後世に至つて、此迄の厚生林は耕作され
た。左。

と文殊のあつた張力が王座に建設された。然し、この物質的繁榮の全盛時代と雖も、印度の精神は、常に、根氣のいゝ自我実現の初期の理想、及び森の隱者の草庵の簡易生活の威嚴を顧みて讚嘆して、隠者の草庵へ貯へら小左智慧から、最も良き靈感を得たのである。

西洋は、自然王制によるると考へて誇るゝのみに見之る。恰も、自今、欲する一々の物を、冰好意的で、無縁を万物の配列した。

奪取せゆるから敵對的世界へ世人ひかるかの如くである。この感情は、都市城壁の習慣と、精神の都市城壁的鍛錬との產出である。都市生活では、人間は精神の眼。集中した光芒、自今自身の生活と、自今自身の作物とが胸に人間を抱み、ハーフしまして、二ヶ、三の才物と人間自身との間に人馬的今離王生ぜしめられた。然し、印夷に於ては、見ゆる異文化。

印友は、立すらニシカ一ツの偉大な眞理ひ
 あるとして、人間は一猪六寸半を全作の一
 部と看做し石のひある。印友は、個人と宇宙
 ヒの間に存する調和正口を極めて力説した。
 印友は、自然界の事物が秋口に全然無縁な物
 をらば、我々は其事の物と是處を指ち得ぬと
 思つてゐた。人の自然に対する不平は、自
 今の中事物の大半多くは自ら努力して獲得せ
 る所車りぬと云ふ二とびある。誠に然り。然
 し、ヨリ努力は無事にはまへ。人間は因成
 功を收め一つある。そして、このニヒカ、人
 ると自然との百に在るは關係あるニヒカ示
 しに加るりひある。併故本半らは、我々に莫
 べ關係ある物の外は、何物かって自今の中ヒ
 トニヒカは出来まいからひある。

我は、道を二つの要すつた見友から眺め
 得る。一つの見友は、道を欲望。目的物から
 我々を令つてゐるものと看做すも、ひある。
 三の場合には、我々は、道の上の己ぐ旅の一
 歩々走、障害物をおかして無理に達せらる

了或物を為すのである。今一つの見地は、
 這在我們の目的地へ我々を連れて行くものと
 務めたりるものである。そして、ヨンスムのと
 して是れは、道ば目的地の一端である。てし
 ば、既に、我々の到達のアーチである。てし
 て、並の上正旅するニヒレ依てのナ、我々
 は、道たて小だけで我々に提供するものと獲
 得するニヒレ如來るナである。ニの後の見地
 心、自然に因する印度の見地である。印度从
 ハ一之偉大な事実は、我々が自然に調和して
 20 3ヒ云子ニヒレあり、人可考へニヒレの
 出來る所以は、人可考へニヒレの
 わるからひあり、人可考へ事物と調和して
 自然の力を使用し得るのは、人可考へニヒレの
 的な力と調和して203からひあり、エして
 強向、人可考の目的は、自然界を一貫して御ハ
 エる。
 西洋に於ては、自然は、事ら、無生物や獸
 款に屬するものであり、人性の始ま
 る所では

、 実然説明し難い途次大勢多く云子の如、
 一般の感情で云ふ。而して人に依頼して万物の階
 程に於て地位が凡ての物は、單に自然に過ぎ
 なく、智的か道德的かで完全なる山極印
 正持つてゐる物は、何んか人性まである。
 云ふは、丁度、芽と花と二つの別々の類に
 令けて、其等の優美さ正二つの異なりたれ、し
 かも相反する本源。故に帰する所如やもので
 ある。然し、印心の精神は、決して些かの躊躇
 踊り無く、その自然の血筋肉骨、万物の
 断絶せざる關係を認めろ。

人物太根本的に一であることは、印心人には
 とつて、單に、哲学的冥想のみでなく、一左
 二の偉大なる調和、感情や行為に実現する
 二の如く、印心人の終生の目的で左一左。冥想す
 や勤行により、云の生活を調節し、凡ての物
 は印心人にとて、精神的意義を持つてゐる。土
 の在る云ふ風に意識を養成し左の如く。冥想
 に利用され、後は打捨てらるる物質的理

象ではなかつ。其等は、丁度、交響曲の定成に一々の調子で皮套をぬく、印象人にとつては、完全の理解を到達する際は、一々皮套をもひある。

此世の根本的事實は、(10)

に至要なる意味を持つてゐるといふ事ニとて、我々は人は直感的に感じたのである。即ち、我々は此世の根本的事實に対するは敏感でなければならぬ、單に、科學的興味、若くは、物質的利慾に駆らざることによつてのナガノく

、其鳴。精神に於て、散漫と平和との豊かさ

を情を持つて此世の根本的事實を了解するに依り、三小の意識的關係を確立せねばならぬ。

科學者は、或る見方では、此世は我々の感覚に對して映する如きものではあるまい。

我々は知一つに示される力の活動であると云ふことを、土や水は、更に、土や水をして我們に示される力を活動させるといふこと、し本も、如何に部分的にしか三小を了解し得

はいかずか一回みる。同時に、靈の眼を開か

203 人は、土や水に就いての実験の真理は
 岁月を専かに働く、且つ、土や水の外観の
 もとに我々が了解する力の専かに實現する永
 久の意思を了解するにいたと云ふことを知つ
 てゐる。この事は、科学が單なる知識に過
 れぬ如くに、單なる知識ではなく、畫による畫の
 直感とのひまり。この事は、知識が力至上へ
 て是小る如くに、我々に力を与へて是小る
 で、"歎美"を与へて是小る。この歎美は、血族
 肉体に在るもの、結合の新星である。宇宙に
 就いて、科学が教ふる程度の知識しか持てぬ
 人は、人間が畫の眼力で、自然現象の中へ見
 去すものか何であるか了解しないであらう。
 水は、草に、人間の四肢を清める。水をあた
 へ人間の心をも清める。これ、水の畫が人間
 の畫に觸小るからである。土は、單に、人間
 の体を支へるのみならず、人間の心をも養は
 す。これ、土が接觸は物理的接觸以上のも
 のあり、土は生ける存在であるから、人間
 と宇宙との血族關係は、一つけりと了解せぬ

時に人ヒトは、牢屋ラウヤに住スル、壁マツシか彼カに敵對アヘンテイす。ニニに手ハンドのひあス。人ヒトか、凡サンゆスる事物モノに於スルて、永遠エタニティの盡ゼンに達スル。時に、自我オイシキから放スルハスル。ニニ小シ、三ミの時に、人ヒトは、自分が生スルて來スル世界ワールドの十トトロ今イマを意識スル。發見スルし、完全ゼンカンを真理マリを了解スルし、万物モナリとの調和ハーモニーを確立スル。小之コトハらシである。印度インディアに於スルては、人々ヒトノミツは、肉体的にも、精神的スピリチュアルに、周圍スルの万物モナリと密接スルに連繋スル。住スルを保スルつゝ、云々子事スル亥イ王ウ十トトロ今イマを意識スル。而シテ、命マサニせらスル、朝日アサヒや流水スルメイや豊饒スルガタを土ヒタチ代スル。彼ヒトは、此等コレノミツのものたまの胸ハートに抱スル。而シテ、神カミの意恩イエンの表現スルして、揆摩スルする指スジに命マサニやらスル。かくして、我々ガクの日々ヒマハヒの引スルして、吳スル小シる文句ムカシは、印度インディアの古聖典ハーディガ、ハハ陀タの摘要サマリと考スルへらスル。この一篇ヒガツの詩句ムカシが、一ヒトヤトリスルである。其ヒトの助けを藉スルりて、毎ヒマハヒは、世界ワールドと意識スル。即ち、この一つの根本ハコヅチの澤シロ、一ヒト悟スルらんて、弦スル不會スルは、心ハラハラな澤シロ、一直直感スルす。ニニと覺スル。この一つの永遠エタニティの盡ゼンによつて、弦スル不會スルは、土ヒタチる。

、室、星王創造し、同時に、外界と絶えず繋
が一で却く且一存する意識のちび、我々の精
神王は照らすのである。

印度は、異なる事物の價值の相違を無視し
て未だ云ふか、印度は、主にすらニヒは人
生を不可能にするものだと云ふことを知つて
ゐる故に、英美にはまゝ。万物の階級に於
る人の優越と云ふ觀念は、未だ嘗つて、印
度人の歐から去つたことはない。然し、印度
人は、英に、人間の優越の存する點につけて
は、印度人独自の觀念を持つてゐる。英に、
二の優越の存する点は、獲得の力に在るのじ
なくて、強含の力に在る。至小故に、印度は
云ふべく、狹い、狭窄に満ちた世界から太
へ来て、無限界に於る其位置を判然と了解し
得人たるに、何か特別の雄大、又は美大自
然に在る新王は、巡禮の地と選んだ。ニル、
印度に於て、全人民が、膏つては肉食してゐ
左心、生命に対する浅い同情の感情を養
ふ左めに、肉食を止めたり新以ひあり、しか
(13)

二、二の事は、人歎史上比ひまさ事柄等のじ
ある。

物的並びに心的障碍に依つて、我々が自分
を自然かつさせ及生命令から無理やりに切り離
す時に、即ち我々が宇宙人ではなくて單に人
と在る時に、我々は、自命を当惑せしめる問
題を次々とこしらへる。そして、我々はこの
問題の解決の源を断つて、凡中る種類の人爲
の方策を試みるが、この方法の一つは自己無
限の面倒と云ふ牧縄を荷らす山の辺と印度人
は知つてゐる。人百姓、天敵万物に於る安息
所を捨てる時、即ち、人百姓と云ふ一本綱を綱
渡りする時、立派は人百姓にとつて、踊り入墜
落かせ意味す。人百姓一歩毎に平均を保つ
ために一々の神経を筋肉とせ絶えぬ緊張させ
おこからに、彼女の令るゝに、二人車ニとせ爲て
しめり、物の金作の組織によつて不吉に取扱
はば左と考へて、神を誇りに満足とせ感ず

然し、かゝることは永遠に續り得ない。人
間は自らの存在の全体性を、即ち無限界に於
て人間の位置を悟らねばならぬ。如何に人
間が盡命に努めやうとも、人間は己小の蜂の
巣の窩の中では、生命を養ふ巣を作り得ぬと
云ふことを知らねばならぬ。何故か云はば
、人間の靈的生命に糧を永久に供給するもの
は、蜂窩壁の外に在るからである。人間が自
ら正無限界の活力を附け、強化する接觸から
遮り、精神の營養と治療とのために己小自身
に親る時、その時に人は、人間は自ら正驅つて
狂氣にせしめ、自らを破裂して断片にして、そ
して自分自身の物質を食子のたとえ云々とを
知らねばならぬ。全体云々子背景を奪はれ
しと、人間の食は、食の一つの大頂へ特性左
右統計を失ふて見苦しくなり、恥久しげにま
る。人間の富は最早や大度でなくなる。己小
は、徒らに贊澤にまゐる。人間の食欲は、己小
目的の範囲を守つて生命に貢献しない。人間
は己小を目的とす。己小にまつて

放ち、そして此の大火の物凄い炎の中で提琴正奏である。(14)我々が自己表現に降して人正席を附けることしませんで、吃驚させ」と試みるはこの時である。即ち、美術に於ては、斬新の手を得んと努め、古いか然し永久に新しい真理を見失す。文学に於ては、單純なるも偉人なる人の全作。觀察を見失子のである。この代りに人を心激しく張り人との芝居の中に入り小こめるので、心工的芝居の芝居の中に入り小こめるので、心理學的問題として見之る。即ち、變態的なるが故に、強ひ慾望の権化として見之る。人との意識が、人との的な自我の最も近い所に限られることには、人との本質の浑一の方の根は、永遠に根を張つて行く土壤を見出すことを云ふ去來す。人との靈は、常に餓死に瀕する。遂して健全な力に代へるに一しきりの剥奪を以て辛うじて生きて行く。人との精神の遠近法を失つて、また偉大な大きな大きによつて量らす、無限界との重要な接合点によつて量らす、又、三十九活動を運動によつて批判し、完全に

に附隨する休息——あの星の燐らめく空の裡に在る落着き、即ち不物の絶之を勧ける律勅的踊りの裡の落着きによつて批判しなひのはこの時である。

アリアン族による印度の第一次侵署は、ヨーロッパ殖民によるアメリカの侵略と才令達は歎歎似物である。彼等も乍ら、毛生林や土民との激しい爭闘に直面した。然し、ニの人居人等との争闘、人居と自然との争闘は最後迄續いた。彼等は決して折合はなかつた。印度に於ては、未開人の住居であつた森林は、聖賢達の隱遁所となつたが、アメリカに於ては、此等自然の生ける大伽藍は、人居にヒリ印々より深い意味を有しなかつた。其等は、富ヒ力ヒを人居に齎らし、且つ恐らく、時々人等の美の享受に資レ、又、孤独の詩人た靈感を与へもし。森林は、人居の靈廟宇宙の靈と交はる靈的調和の場ヒして、人居の心申に神聖な聯想を獲得しなかつたのである。

一瞬時なも暗示しはまい。若レ、ア史アヒか
凡ゆう場ば斗トび、全く同じ事ことを操あすものもので
小こは、三小さんは機會機会の全くの浪费ひようがあら。要
を小こる土地土地に住すせる人々人々が、その裏裏は、小こる產
物ものと人性人性の市場市場へ賣うすと云いふニニヒは、靈界靈界
有無相通うむ相通の靈れいの商賣商業へとつて最も良いハニニヒ
ある。その產物産物の各ご々ごが互たがいに化かを補ほひ、又
、牛妻うさいな產物産物がある。私わが云いはんとすすること
の凡ては、印いん度度はこのア史アヒ之初初、印いん度度に大だいき
る景けい都都王王へ左左一組一組の、特別特別の組合組合せの事情事情
へ遭遇遭遇したと云いふニニヒヒある。印いん度度は機會機会が
る毎まい、思考思考レ、思慮思慮を迴まわらし、努力努力レ、苦
しみ、万物萬物の存在存在の奥底奥底を探求探求レ、ア史上全
く異い一つ方向方向に發達發達し人々人々に確たしかに價值價值を
うを得うりし或物或物王王成成し遂遂げ左左のひある。人
了は自己自己己の完全完全を成長成長のためには、自己自己己の複
合複合的生命生命を構成構成する生生ける要素要素の全てを以以て
とする。二小二食物食物必異必異二小二の烟煙に耕耕作作小小、
異いなる出所出所から賣うラア小小ねばならぬ所以所以で
ある。

文明は一種の型である。

各国民が

自らのために、

この最上の理想に従つて男女を形成するのに忙
較べてみると型なるある。この諸制度、立
法部、意識的、無意識的教へ、賞罰の標準
は凡て、この目的に貢献する。西洋の近代文
明は、この全努力を組織する二とによつて、
肉体的能力、智的能力、意志的能力に於て、
完全な人間を作り出していく努めである。ここ
には、子家の莫大な精力は、人間がこの四圍
を支配する力を抜ける二とに差し小さの
る。しかし、臣民は自らの手を附ける二との
出來る凡ての物を所有し、利用すべく、即ち
この征服の途上に於ける凡ゆる障碍物に打克
つゝある。彼等は、自然や他の人種と戦ふため
に常に訓練し、軍備は、毎日驚くべきものと
なりつゝある。彼等の機械、設備、組織は、
驚くべき割合で増加しつゝある。これは、疑
ひもなく、素晴らしい功績があり、人間の我
意を通すことの不思議を表現する。この

何等の障碍も加らず、又其の目的として、他の凡ての物に対する人との自身の優越だけを持つてゐる所以ある。

印度の古代文明は完全ヒムク独自の理想を持ち、之の理想に向つて努力を倾注した。その目的は力を得ることではなかつた。むかし云はれていた。即ちも之には力で獲得する能力を極度に培養成するニヒキ無視し左。又、攻守の目的の爲に、富の獲得の爲の協同の爲に、又、軍事的、政治的の侵略の爲に、人を組織することを無視し左。印度が実現せんと試みた理想は、最も優れた人を冥想的生活の孤独に连れて行つた。云して、實在の不思議を徹底的に探究する二とによつて印度が人類の爲に得た寶は、俗世間的成功の範囲内では、印度に多大の損害を与へたのがある。けしからぬ、かやうなことをも、崇高な功業があつた。三小は、涯てし正知らぬ人間の體小、神の実現の斗争との目的とせよ人間の體小の最高の表現があつた。印えには、有徳者、賢者、勇者、政治家、

王、皇帝が居た。然し、印度は、此等の類ひ
の中の誰もが仰げ見、人等の代表者たる故に
選人を太。
彼等は聖人リーンー⁽¹⁶⁾であつた。聖人は何か。知
識の方面で神々に到達したので、智慧に満ち
てゐる最高の靈性を具えし者で、眞我と完全
に調和してゐる人達であり、心の方面で神を
実現したので、利己的欲望に煩はげ小まかづ
左人達があり、正して、世の中の凡ての活動
の方面では神を経験してのび平和に到達して
ゐる人達である。聖人は、凡ゆる方面から
崇高を神に到達し左のび、永遠の平和を具え
左人達、凡ゆるものゝ一に左へ左人達、す
宇宙の生活に入つ左人達である。
状態、即ち、神との融合による圓保を実現するこの
て行くこの状態は、印度では、人類の究極の
目的であり、完成なりと考へらる左。
人等は、破壊するこゝも、掠奪するこゝも

、金玉儲けるニとも、蓄積するニとも、發明するニとも、發見するニとも、出來る如く、人可の偉大なる所以は、人可の靈が、凡てを包含し得るからである。人可の靈正無情な習慣と云ふ死せる殻の中に乞むニとは、又、仕事の盲目的狂亂な視界正遮り乍ら、渴巣く埃の嵐。如く、人可を抛却廻すニとは、人可にとつて恐ろしい破壊である。此小はまたに、包含の靈なる人可の存在の靈正のもの正教するのである。本來、人可は自分自身の、又は、世可の人々奴隸ではまくこと、自由をも、神の妻人である。人可の自由と自己表現とは、完全なる包含の別名に過ぎぬ妻に存する。この包含の力により、この人可の存在正渗透しめるニとにより、人可は才物に渗透せる靈、するのである。人可が他の凡ての人可を押し左り、肘を突いて左りして、自分自身正優越して高め人と試斗の場合には、即ち、他の凡ゆる人より上に位すと誇る卓越正達せんと試い

波べる場合には、神から遠ざかるのである。優ラ
 尼沙トド⁽¹⁸⁾べ、人生の目的を到達した人々正、
 「平和なし人々となし、又、「神ヒ一になル
 人々となく所以はこゝに在る。」この意味
 は、人々は、人らと自然ヒに完全に調和
 しえる故に神ヒ平和に調和しえると云ふ
 ニセである。

「富める者の神の心に入るよりは、駱駝の
 針の孔を通る方反つて易レ。」ヒムキリス
 トの教への中ハニ小ヒ同じ眞理の片鱗がある
 。ニ小は、自分の爲に貯へるもののは何でも、
 我々は他の人のから分離する二と云ふ
 有物は我マキ制限する事のない、我々の所
 してゐる。富を蓄積する事にかまけてゐる
 人は自我を絶えず膨らせる爲に、完全な調和
 物のみ出來ない。この人は己小の限りある獲得
 この故に優波尼沙トド⁽²²⁾の教への精神とすら
 は、「神を見出さん爲には凡てさ抱擁せら
 れる所

べからず。富士追求するに當り、小利主得ん
 とて汝は、ミニヒ、凡てを捨てるも、之は
 完全なる神に到達する道には冰ホレヒ云ふニ
 ヒである。
 直接に、又は、間接に優波尼沙土に負小所
 ある欧洲の幾人かの近代哲学者は、彼等が受
 け取恩義を了解する所から、印度の一切衆生の
 父婆羅吸摩⁽²⁴⁾は、單なる抽象的觀念に過ぎない
 。世界に在る凡ての物の否定に過がまひとす
 張する。一言以て云へば、神は形而上学以外
 の何處にも見出しえぬと主張する。
 へは同様、人間一部の人には普及してゐる教
 知小故レ、猶普及してゐるかも知れない。然
 レ、ニ小は印度の精神の一般傾向と一致しな
 い。さて、印度の精神の傾向は、才

(23)

習左一左ロ、神の祐小るニとぞ了解し、強調することの練

(25)

小乙のもの、我々は「世に在るもののは你²⁶も神に乞ま

「吾人は火の中、水の中に居る神、全世界に行き來り居る山神、多年生の木々にも、年々の作物にも居る小神に縁返しゃ々々挨拶す。レ⁽²⁶⁾

この神が世界から引け放され左神たり得るや。豆ひなくて、この人は万物の中ゆるものの中ひることのみならず、世界の凡ゆるものの中ひることの意味しこある。優波尼沙^{ウバニカ}神に挨拶することを意味せよ。

トウ神を意識せる人の宇宙に対する態度は、深い崇拜の感情の態度がある。彼の崇拜の対象物は何處にでもある。崇拜するとは凡ての實在物正單に、名のみ、外觀のみではなく、本性に存在せるものとする一つの生れた真理である。この眞理は、單に知識の眞理たるの事ならず、崇拜の眞理である。マフ⁽²⁷⁾レー我には不物に現はれる盡に至る所のナならず、崇拜の眞理である。マフ⁽²⁷⁾レー我には不物に現はれる盡に至る所のナならず、崇拜の眞理である。この聖人^{リーラー}の言ふ人に到る處ひ神に挨拶し、繰返し、繰返し挨拶する事は、印⁽²⁸⁾度⁽²⁹⁾の聖人の中に認められる。この聖人は、然⁽³⁰⁾、歡喜極まつて、草木禽獸に呼び掛け⁽³¹⁾る。

「吉小に聽け、汝不滅の靈の子等上、天子。」
 に位める汝寧よ、吉小は世身寧により神を知
 小り。ニが神の志、圓正破りて游行出づる。
 莫然在る所、又は、支劫性の些々の痕跡も無
 い、直接的、捷径的経験の、抑へるニキの玄
 來ぬ表心を此處に見出すまいか。
 左佛院⁽²⁹⁾優波尼沙⁽³⁰⁾土の教の實際的方面を發展せしめ
 遠くに在らじと、近くに在らじと、下にあらじと、見之や
 と、見之まいと、汝は何等の敵意も無しに、
 稽害の欲望も無しに、凡ゆるもの
 の關係を保持すべし。眼を立ててるるにヒ
 けるち山、坐せるるも、横に立てるるも、
 よる。即ち云ひ換へ小ば、婆羅⁽³¹⁾婆⁽³²⁾小⁽³³⁾の⁽³⁴⁾
 の意識の中には、婆羅吸摩⁽³⁵⁾吸⁽³⁶⁾摩⁽³⁷⁾精舍⁽³⁸⁾、
 おもにとてあり、婆羅吸摩の靈の中⁽³⁹⁾久
 王持つニヒである。レと云へる時、上述の予
 言者の宣言ヒ同じ使命王説⁽⁴⁰⁾してゐる
 婆羅吸摩の靈とは何事か。
 優波尼沙⁽⁴¹⁾土は「

の本質に於て不物の芝
在、世界を意識せる存在が婆羅吸摩^{婆羅吸摩}である。生命^{あり}ある存
し⁽³¹⁾ヒ云ふ。万物を意識してゐるニとか、婆羅吸摩^{婆羅吸摩}の精神^ひ
物を意識してゐることか、婆羅吸摩^{婆羅吸摩}ニと一々の
ある。我々は、身心共に婆羅吸摩^{婆羅吸摩}の意識に侵
一つある。太陽が地球を引くのも、婆羅吸摩^{婆羅吸摩}の精神^ひ
の意識を通じてあり、吉波が星から星へ伝
へられるのもさうである。

單に空るに在るの事をも、「この芝や生
命、この凡てを感じるもののは我々の靈の中に
在る。⁽³²⁾」三小は空るに於て、即ち、外延の
世界に於て一切のものを感じ、しかも、靈
に於て、即ち、内延の世界に於て一切のもの
を意識してゐる。

かくて、我々が宇宙意識を得人とならば、
限の感情と结合しなければならぬ。實際、
人との唯一の眞の進歩は、この不物に溝通せる無
拠める二と、一致する。我々の詩、哲學、科
學、藝術、宗教の全ては、一層古い、一層古

「範囲に、意識の領域を広げることに貢献し
 つゝある。人たちは、一層広い空の占有によ
 つて、又外的行動によつてひしら状態を得
 する。ひなくて、ひしら状態は人たる本性の
 人たるある範囲にしあふゆすい。そして、人
 たる上達性は、人たる意識の大きさによる
 のである。

然しながら、我々は代價を払つてえ、この意
 識の自由を獲得せねばならぬ。この代價とは
 何か。三小は自己を放棄することである。我
 々の靈は、眞に、唯、靈自身を否定すこと
 によつてのみ自らを表現することから来るの
 である。優婆尼沙ト⁽³⁴⁾に曰く「世捨てること
 よりて得べし。世食ほるべからず。」と。
 ギルタト⁽³⁵⁾ハ、我々は結果に対する慾望の全
 ら小を捨てゝ、無私無慾に働くやうことを教へ
 てを捨てゝ、無私無慾に働くやうことを教へ
 次の如き断定王下してゐる。即ち、二の教へから
 何か空なるものと見えた考へが、印度で説かれて
 る所謂無私無慾の根底王ましてもわかるのだが
 と

。然し、この達成の事である。

自己自身の強大王は人間は、自分以外の凡
ゆるものの王見縊ひる。自今と比べれば、爾奈
の世界は空虚なる。かくて、不物の儂
慾望の枷から脱放されねばならぬ。我々の
社会的義務を盡すためには、我々の同胞の重
荷を共にするためには、我々は此の訓練を経
ねばならぬ。より広い生活を達せんとの凡
ゆる努力は、人に「捨てる」とによつて得る
ことと、至して貪欲をへることと」要求する
。大くして、万物と人との一体の意識を漸
次拡める。ことは人歟の爲すべく努力ある。
奈川水在物とはまゝ。印度の聖人は「この
世に於て神を知ることは、本当に人間に在る
死の荒涼である。」⁽³⁵⁾ ことは正張りを張り左。
らば如ほにし。神を知るか。」「個々の事物及
べ一切の物の中。神を信じる。ニヒニヒによつて。
レ⁽³⁶⁾

。学に自然に於ての事をらす、家庭に於ても一切のもの
 12. 痴小る「世界を意識せるもの」王様もニと
 の多け小は文へをけ、我々にてて以の事
 ある。神を培り得ぬと我々は破壊に直面する
 。印多の詩人にしへ予言者たりし人々が、印
 度の空の降り泣心日走の下に立ち、血族關係
 も怪しくも認めて、森羅万象に会釈した時は
 心邊入道志にあつたと判然と了解するには
 、私を大なる歡びに満ち、又、人との将来に
 に毛入ゝ時心あるから」と人との将来に對
 しての言ひ希望ひ私を満たして是れる。この
 森羅万象に接触するることは、毛小走るの将来
 い性冥王有するものと看做す幻覚ひはなめふ
 た。毛小は、奇怪にも誇張され小左映像はなめふ
 もなく、移らふ走と累と人をさ見る人をさ見る
 大規模に演せら小る人數の芝居を自然の闘技場
 と云ふもなかつ左。毛小は、奇怪にも誇張され
 限す障壁を超之て、到る處に映力小てのと見
 人以上み人のと見制する個人を制する個人を制

こと、万物一にならニヒ意味し。小
は、学なし想像の働きをもて、自我の偽瞞
ヒ誇張との凡てから意識を解放することが
一左。脉動し、無限の世界。形あるものと同
じ力か、我々の内的存在に於ては、意識とし
て現はれてみるとニと、从ひ渾一には併々間隙
がまいと云ふニヒ此等古の予言者は心の釋
覆まる深底に於て應じてか左。此等予言者は達
ニヒつゝは、彼等が完全正明晰に直觀するニ
ヒに併々の隙間もなれ左。彼等は、決して
孔自作に難も、實在の領域に於る裂け目を造
り去すものとは認めず大一つ左。彼等は云ふ「造
神の映像は不滅に於て死なり。」
言者達は、生と死との間に併々報復的対立あ
りヒ認め乍れ左。云つて、死は生をり。
「死は生をり。」
(38)ヒ云つた。彼等は云ふ「死
花る生を七発の方面に於く。」
生を以て獲物した。
生命の流水の裡に隠小。又將來生じ来る。
命の生死を以て獲物した。
命の流水の裡に隠小。又將來生じ来る。
(39)ヒ云つた。彼等は云ふ「死
花る生を七発の方面に於く。」
命の流水の裡に隠小。又將來生じ来る。

彼等は、寧まざれ理と消滅して何の上の波か。
 かく、表面に在るのみある心、永久の生命
 は衰微も滅失も知らぬと云ふことを知つてお
 う。

「凡ゆるものには不滅の生命から生じ左のもの
 があり、生命と共に波打つてゐる。生命は無
 返まればなり。」⁽⁴⁰⁾

意識の無上の自由と云ふ此の理恐は、ニル
 我々によつて我々のものとし要求され小るさ
 待つてゐる祖先からの貴い遺産である。云ふ
 は、寧に、哲學的、若くは詩的とか云ふの
 じはをへ。云ふは、道徳的基礎を持つてゐる
 は故に、神は万物にあり生得の善
 僧^{ワカ}波尼^{パニ}_{シラフ}沙土^{シラド}に神は、神は行は遂つてゐる。
 くして万物に弥漫せる神の中にも、爰に生得の善
 勘行に於ても、凡ての存在に眞に结合し、又
 乞まざるゝに、万物の存続に人可の自我本
 てある。云々⁽⁴¹⁾と云ふ。

ニヒル、
倭波尼沙土の教への主旨である。